
 

 

PLAN ESPECIAL DE POSIBLES SOLUCIONES A LA PROLIFERACIÓN DE 
GAVIOTAS Y JABALIS   

GAVIOTAS: 

Según la Asociación Nacional de Empresas de Control de Plagas (Anecpla), las 
plagas de aves suponen un desafío a la hora de controlarlas 

A las molestias y ruido que generan, hay que añadir daños al patrimonio y al 
ecosistema, porque es una especie de gran envergadura, que hace huir al resto. 

La directora de Anecpla subraya además el problema de la salud púbica, dado 
que sus excrementos son muy dañinos y corrosivos 

Las gaviotas se vinculan tradicionalmente a los ecosistemas marinos, pero su 
creciente "colonización" de puertos y núcleos costeros están deteriorando el 
patrimonio, obligando a huir a otras especies y causando "ruido y molestias". 

No hay que olvidar que ya están habiendo casos de ataques a animales 
domésticos y a personas, como ya ha sufrido algún colegio en sus patios de recreo 

Proliferación de Gaviotas se debe a: 

Muchas gaviotas han sustituido los barcos pesqueros por las grandes ciudades 
porque "es más fácil conseguir alimento y no tienen depredadores 

 

Propuesta de soluciones: 

.- Ahuyentador. 

Funciona por sonidos audibles. Es específico contra gaviotas. Y emite una combinación 
de sonidos que ahuyenta a las gaviotas: 

• Llamadas de auxilio de gaviotas – señalando a las de su especie que hay un 
peligro y deben abandonar la zona 

• Sonidos de depredadores de las gaviotas – como el águila y el gavilán 

Aunque este método es utilizado para otras especies, es imposible utilizarlo en todo el 
casco urbano de la ciudad, siendo efectivo en zonas saturadas. 

 



.- Retirada de nidos antes de la nidificación: 

Las Gaviotas suelen realizar el nido normalmente siempre en el mismo lugar, por eso 
una posible solución es la retirada de los nidos de años anteriores y una vigilancia en 
las temporadas de anidamiento, siendo estas de febrero a junio. 

Las gaviotas al ser territoriales suelen realizar el nido separados por varias manzanas 
de edificios. 

Actualmete se conocen varios nidos en la población de Gandia. 

.- Edificio carrer Magistrado Catala 23 

.- Edificio carrer Escultor Damia Forment, aproximadamente por el numero 3, en esta 
situación ha habido algún ataque a animales domésticos, en este caso a Gatos. 

.- Colegio Público Sant Francesc de Borja, nido situado en una palmera de calle 
Cavanilles, frente al numero 35. Este nido es actualemente el más peligroso dado la 
proximidad de los niños del colegio.  

Existen más nidos de los cuales no tenemos información, pero con una vigilancia de la 
guardería rural o cualquier otro ente, son fáciles de encontrar,  

La solución es la extracción del nido antes de la puesta de los huevos, ya que una vez 
puestos el servicio del Seprona según conversación con un afectado, dicen que no se 
puede quitar. 

Proliferación de Jabalís se debe a: 

 

JABALIS: 

Los cazadores y agricultores vienen alertando desde hace años la 
proliferación de jabalíes en el término municipal de Gandia, -aunque no es un 
fenómeno exclusivo de este municipio- está provocando daños en cultivos de 
partidas muy alejadas de las montañas, donde tradicionalmente se refugiaba esta 
fauna salvaje. Los cazadores advierten de que los largos desplazamientos que 
suelen realizar estos animales por las noches en busca de alimento disparan el 
riesgo de accidentes de tráfico. Las reclamaciones de daños que se han presentado 
contra la sociedad en los últimos años tras el atropello de jabalíes evidencian que 
se trata de un peligro real, por lo que la Sociedad  local de caza pide una mejor 
señalización de las carreteras y una mayor concienciación de los conductores.  

Sin depredador en el medio natural. No existe un depredador que frene la 
expansión del jabalí. Es omnívoro y se adapta a nuevos hábitats. La sequía de los 
últimos años provocó que bajara de las montañas en busca de alimento y ha 
colonizado zonas de huerta aprovechando cauces de ríos y barrancos.  

Cañas en los ríos y campos abandonados. Grandes tramos de ríos y barrancos 
han sido colonizados por la caña, una especie invasora, y resultan prácticamente 



inaccesibles para las personas aunque, al mismo tiempo, se han convertido en 
perfectos refugios para manadas de jabalíes al tratarse de zonas tranquilas que, 
además, disponen de agua muy próxima. Lo mismo sucede con algunos campos 
abandonados, donde la maleza alcanza una altura propia de una selva y los jabalíes 
se introducen en una masa de zarzas para ocultarse durante el día aunque, en 
ocasiones, tampoco tienen reparo en dejarse ver si se sienten molestados. 

Zonas cerca de población, no siendo coto de caza. Las zonas cerca de población 
y cultivos. Los cazadores lo saben, pero también los jabalíes. Los primeros no dudan 
en señalar que se trata de un auténtico «santuario» para la reproducción de estos 
animales y uno de los focos desde los que se desplazan casi hasta cualquier lado. 
Estos últimos años ya se les ha visto incluso por la marjal. 

Propuesta de soluciones: 

Por parte de la Real asociación de caza de Gandia: 

 
1 .- Realización de esperas nocturnas en puntos clave dentro del periodo legal de 
caza. 
 
2 .- Realización de Ganchos-Batidas asiduamente dentro del periodo legal de caza. 
 

Sólo los cazadores a través de las esperas y la realización asidua durante el periodo 
de caza de batidas  ayudan a controlar la población. El último año abatieron al menos 
160 ejemplares contabilizados por esta Sociedad, aunque que el número de 
capturas es con toda seguridad superior. 

3.- Realización de esperas en la Zona del Rio Serpis donde existe una gran cantidad 
de ejemplares, este tipo de caza se podrá realizar si el Ayuntamiento de Gandia 
solicita todos lo permisos oportunos dado que toda la zona del rio no es coto de caza 
asimilado al coto del término municipal de Gandia. Esta sociedad se compromete a 
realizar dichas esperas nocturnas cuando tenga el Ayto. de Gandia los 
correspondientes permisos. 

Por parte de la administración: 

Los párrafos en letra de color rojo son los que consideramos que puede 
solucionar el ayuntamiento de Gandia. 

1.- Ampliación de la normativa y las modalidades de su caza.  

Revisión de los periodos hábiles de aprovechamiento y reordenación de los mismos, 
con el objetivo de adecuarlos a cada territorio y ajustarlos en lo posible a los ciclos 
biológicos de la especie, de manera que la mayor presión se ejerza en épocas previas 
a los picos de reproducción para tratar de controlar el crecimiento exponencial de las 
poblaciones.  

La gestión del jabalí pasa de forma innegable por un incremento de la presión cinegética 
y una mejora de la planificación de los aprovechamientos para aumentar su eficacia, 



con un mayor número de jornadas de caza y una mejora de las modalidades para regular 
las poblaciones, siempre al amparo de una normativa que permita llevarlas a cabo. 

2.- Esterilización de la especie 

2.1.- Como se viene oyendo en los medios la posible esterilización de estos animales 
pero no debemos olvidar que, entre otros aspectos, el jabalí es una especie cinegética 
cuya carne es habitualmente consumida y, por tanto, es imprescindible garantizar y 
certificar que la aplicación de dicha sustancia no podría poner en riesgo a un posible 
consumidor de un animal vacunado. 

.- Por otro lado, tampoco parece sencillo encontrar una vía de aplicación selectiva y 
técnicamente viable que garantice que la única especie que pueda acceder al 
tratamiento sea el jabalí. 

.- De este modo, si por ejemplo, se emplease la vía oral, sería difícil impedir el acceso 
a otras especies a los dispositivos de administración, como pequeñas aves o 
micromamíferos, entre otros, con la posible repercusión sobre estas poblaciones, 
muchas de ellas protegidas. 

.- Tampoco podemos obviar que la Unión Europea en general, y España en particular, 
cuenta con una exigente normativa sobre medicamentos veterinarios que restringe su 
empleo en el medio ambiente si no se garantiza esa especificidad en la aplicación, al 
igual que su correcta dosificación entre otras. Por último, apuntar que tampoco parece 
excesivamente eficaz el planteamiento de la vacunación individualizada de animales por 
el elevado coste que supondría y las dificultades que entraña el manejo de una especie 
silvestre como el jabalí. 

Por tanto, la situación es compleja y requiere una gestión dirigida por las 
administraciones públicas que tendrían que coordinar un plan de acción integral en el 
que converjan una batería de medidas prácticas, sensatas y efectivas entre las que la 
actividad cinegética juegue un papel protagonista, como no puede ser de otro modo, 
aun a pesar de que la tendencia actual decreciente del sector que junto con el imparable 
aumento de las poblaciones de jabalí van a requerir que el esfuerzo sea grande. 

3.- Prohibición expresa de alimentar a piaras de jabalíes en zonas residenciales. 

4.- Restricción del acceso a contenedores, basureros y otros puntos de alimentación en 
urbanizaciones de montaña. 

 Ampliación de contenedores en periodos vacacionales en zonas de urbanización de 
montaña para que no se depositen basuras fuera de ellos.  

5.- Incremento de la vigilancia de tenencia de cerdos vietnamitas y seguimiento a lo 
largo de la vida del animal para evitar sueltas en el medio natural. 

6.- Revisión de las modalidades de caza de la especie y potenciación de aquellas más 
efectivas para su control. 

7.- Autorización para la eliminación de todos los ejemplares mestizos que se observen 
en el medio natural, tanto por parte de personal de la administración, como de cazadores 
en cualquier época del año, mediante permisos regulados y modalidades establecidas. 



8.- Utilización de modalidades de caza selectiva, como aguardos y esperas, para el 
control de daños en zonas de barrancos, ríos y zonas comunes (no coto de caza) 
siempre con la autorizaciones del Ayuntamiento, Servicio de Protección de la Naturaleza 
(SEPRONA)  Agentes Forestales y demás administraciones pertinentes. 

9.- Adopción de medidas encaminadas a favorecer los aprovechamientos cinegéticos 
efectivos de la especie, como aquellas que faciliten la organización de batidas y 
monterías, el mantenimiento y fomento de las rehalas o la incorporación de jóvenes a la 
actividad cinegética, entre otras. 

10.- Limpieza de campos abandonados cerca de la población. Comprobado que estos 
lugares son un inmejorable  área de cría y habitad cerca de cultivos y basuras, esta 
medida ya está siendo realizada por distintos ayuntamientos de la Comunidad Valencia. 

También estamos comprobando que todas las crías nacidas en estos lugares no tienen 
la querencia de regresar los hábitats de las montañas. 

11.- Limpieza de barrancos y ríos de cañares y flora no protegida. 

12.- Facilitación de  la tramitación de las batidas extraordinarias fuera de temporada, 
incluso con régimen de comunicación y vía internet, que supondrá una gran eficiencia 
en cuanto a la puesta en marcha del dispositivo, ya que el tiempo de actuación será 
reducido al mínimo. 

13.- Establecer una nueva figura, la declaración de Emergencia cinegética. Esto 
quiere decir que la Generalitat podrá actuar de oficio en un área de titularidad privada. 

14.- Colocación de señales de tráfico indicativas de (animales en libertad) en  carreteras 

 

Por todo ello,  son tan importantes las actuaciones cinegéticas, como el 
seguimiento y estudio del problema.  
 
 

Real Asociación de Caza y tiro Monduber Gandia 
 
 
 
 
 

Fco. José Jiménez Tormo 
Presidente 
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